
www.rt – online.ru
info@rt – online.ru

reklama@rt – online.ru

общественно–политическая газета

Издается с апреля  
1917 года
В 1967 году награждена
орденом Трудового  
Красного Знамени

Проблема незаконных 
сбросов загрязненных 
стоков в водные объ-

екты обсуждалась на первом 
открытом форуме Волжской 
межрегиональной природоох-
ранной прокуратуры и Проку-
ратуры Республики Татарстан.

По словам заместителя 
прокурора РТ Марата Долгова, 
только за прошлый год в вод-
ные объекты республики было 
сброшено 90 миллионов кубо-
метров неочищенных и поч-
ти 1,5 миллиарда кубометров 
недоочищенных стоков! Это 
данные федерального статис-
тического наблюдения, и в ре-
альности можно предполагать, 
что сбросов еще больше. «Зна-
чительное количество повер-
хностных вод, которые рань-
ше по индикатору загрязнен-
ности относились к «услов-
но чистым», теперь переходят 
в категорию «загрязненных» 
или «сильно загрязненных», и 
эта проблема с каждым годом 
обостряется», – подчеркнул 
Марат Долгов.

ВоДоканалы – 
глаВные ЗагРяЗниТели?

основная причина расту-
щей загрязненности – эконо-
мическая. Увы, пока не удается 
найти баланс, учитывающий 
экономические и экологичес-
кие интересы людей. есть, ко-
нечно, определенные сдвиги в 
этом вопросе – промышлен-
ные предприятия в большинс-
тве своем имеют очистные со-
оружения. на крупных раз-
рабатываются экологические 
программы, в рамках которых 
проводится модернизация 
производства, чтобы умень-
шить вред, наносимый при-
роде. Строить очистные со-
оружения стимулируют в том 
числе огромные штрафы за 
ущерб окружающей среде. В 
любом случае на предприяти-
ях этот вопрос где-то лучше, 

где-то хуже, но решается. од-
нако есть сфера, перед кото-
рой опускаются руки даже у 
правоохранительных органов, 
– это муниципальные водока-
налы.

очистные сооружения в 
муниципалитетах либо изно-
шены, либо отсутствуют – та-
кова ситуация на сегодняшний 
день. «Эффективность очист-
ки стоков в существующих му-
ниципальных сооружениях 
очень низкая, и концентрация 
вредных веществ на их входе 
и выходе практически совпа-
дают, а на некоторых очистка 
вообще не производится», – 
констатирует начальник лабо-
ратории Центра лабораторно-
го анализа и технических из-
мерений по РТ, доцент кафед-
ры казанского национального 
исследовательского техноло-
гического университета Румия 
исмаилова.

Парадокс состоит в том, 
что оштрафовать муници-
пальные водоканалы не пред-
ставляется возможным, так 
как предъявление исков о воз-
мещении ущерба природной 
среде приведет к их банкротс-
тву. осилить штраф в разме-
ре 100 миллионов рублей или 
более не по карману ни одной 
подобной организации. ес-
ли все сделать в рамках зако-
на, то большая часть водокана-
лов станет банкротами и пос-
тавлять услуги населению бу-

дет некому. Поэтому на то, что 
миллионы кубометров гряз-
ных стоков попадают в водо-
емы республики, пока просто 
закрывают глаза на всех уров-
нях. однако так не может про-
должаться дальше. Складывает-
ся абсурдная ситуация: с одной 
стороны, люди сбрасывают 
свои, пардон, фекалии в реки, 
а затем тратятся большие де-
нежные средства на то, чтобы 
эту самую воду очистить, дабы 
она устраивала потребителей. 
не проще ли не создавать про-
блему, чем потом устранять ее 
последствия?

ЭконоМия  
на лиВнеВках 
обойДеТСя ДоРого

конечно, не только водока-
налы виноваты в загрязнении 
водных объектов. В частности, 
управлением Росприроднадзо-
ра по РТ были проведены рас-
четы количества поверхност-
ных сбросов в казани. Получи-
лось, что ежегодно с террито-
рии мегаполиса сбрасывается 
в водоемы огромное количес-
тво поверхностных стоков, в 
которых содержится пример-
но около 150 тонн взвешен-
ных веществ и 100 тонн тя-
желых металлов. По респуб-
лике эти цифры значительно 
больше. По сути, спасать озе-
ра и реки от загрязненных по-
верхностных стоков должна 
сеть ливневой канализации, 

которая выводит грязную во-
ду к очистным сооружениям, и 
только после очистки она по-
падает в водоемы. на практи-
ке ливневка в мегаполисе есть 
лишь на центральных улицах, 
она имеет несколько десятков 
выпусков на водные объекты, 
и только на шести из них есть 
очистные сооружения. Поэто-
му вся уличная грязь оказыва-
ется в городских водоемах, и 
это происходит из года в год.

«При строительстве или 
реконструкции дорог в 
проектной документации 
всегда закладывается систе-
ма сбора и очистки поверх-
ностных стоков, – отметила 
начальник отдела государс-
твенной экологической экс-
пертизы и нормирования Уп-
равления Росприроднадзо-
ра по РТ елена Попова. – но, 
к сожалению, заказчики или 
подрядчики на этих системах 
экономят, строя новые доро-
ги без ливневок. Таким обра-
зом, не реализуются проек-
ты строительства, и это ка-
сается не только дорог, но и 
предприятий – когда мы ви-
дим, что в проекте есть лив-
невая канализация, а по фак-
ту ее нет».

илоВые Поля каЗани 
гРоЗяТ большой 
беДой

Специалисты отметили, 
что в мегаполисе по строи-

тельству очистных сооруже-
ний наблюдается положи-
тельная динамика, но здесь 
есть еще одна серьезная про-
блема – иловые поля. на двух 
земельных участках в районе 
поселков отары и Победило-
во казанский водоканал уже 
несколько десятков лет осу-
ществляет накопление ила, 
который образуется в про-
цессе утилизации стоков. 
ежедневная норма для горо-
да составляет 200–300 тонн. 
Сейчас остро стоит вопрос 
утилизации илового осадка, 
который был накоплен с 1974 
по 1998 год, а это почти два 
миллиона тонн! на рекульти-
вацию этих полей запланиро-
вано полмиллиарда рублей, 
но она затронет лишь около 
шестидесяти гектаров ила и 
проблему текущего накопле-
ния не решит. Жители посел-
ков вынуждены дышать вы-
сокой концентрацией серо-
водорода. По словам специа-
листов, в результате замеров 
здесь было выявлено превы-
шение его нормы в 2,5–3 раза. 
кроме того, от этих полей не-
далеко до куйбышевского во-
дохранилища, и при резком 
подъеме уровня воды этот ил 
может просто смыть в водоем, 
который питает весь город.

Минтимер ШАЙМИЕВ,  
Государственный Советник 
РТ, об «антитеррористичес-
ком пакете» законов Яровой 
– Озерова:

Когда в спешке 
начали принимать 
эти законы, под-
нялся настоящий 
бум по ряду воп-
росов и направле-
ний. Мы все про-
тив терроризма. 
Но почему нельзя 
было сначала все 
разъяснить? Ведь 
в таких случаях од-
ного разъяснения 
бывает достаточ-
но. Если бы людям 
всё расписали, 
то это, наоборот, 
вызвало бы дове-
рие населения к 
законодателям. 

цитата дня

картина дня

Хороводы вокруг большого костра
ПРАЗДНИК ИВАНА КУПАЛЫ ПРОЙДЕТ СЕГОДНЯ НА 
БЕРЕГУ РЕКИ МЕЛЕКЕСКИ В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ 
(Ильшат САДЫКОВ).
На празднике выступят фольклорные коллективы из автогра-
да, Нижнекамска, Бугульмы, Казани и Удмуртии. Здесь же мож-
но будет приобрести изделия декоративно-прикладного искус-
ства. Сцена, на которой поочередно станут выступать артисты, 
будет украшена травами, ветвями берез и цветами. Для при-
шедших на праздник организуют народные игры, конкурсы, со-
стязания и эстафеты. Будут здесь и традиционные гадания на 
венках, которые бросят в воду. Кульминацией торжества ста-
нет большой костер, вокруг которого все желающие будут во-
дить хороводы. Иван Купала – народный праздник восточных 
славян, посвященный летнему солнцестоянию и наивысшему 
расцвету природы. Его традиционно отмечают в Набережных 
Челнах.

Телевышка Нижнекамска  
заиграет огнями
УНИКАЛЬНУЮ ДЛЯ РЕСПУБЛИКИ ПОДСВЕТКУ ГО-
РОДСКОЙ ТЕЛЕВЫШКИ СОБИРАЮТСЯ ПОДКЛЮЧИТЬ 
В НИЖНЕКАМСКЕ, СООБЩИЛИ В ПРЕСС-СЛУЖБЕ 
РАЙОНА (Сергей КАРЕЛИН).
Подсветка городской телевышки – одно из предложений, по-
бедивших в народном голосовании «50 идей к юбилею Нижне-
камска». Его внес главный инженер проектно-конструкторского 
центра нефтехимиков Юрий Новик. Для запуска объекта необ-
ходимо провести монтаж оборудования и наладочные работы. 
Всего будут задействованы семиуровневые гирлянды общей 
длиной около двух километров, которые разместятся на 180-
метровой вышке. Это первый подобный проект в республике. 
Подсветка будет запущена в День города – 20 августа.

На столетнем автомобиле  
через всю Евразию

ВЫСТАВКА РАРИТЕТНЫХ АВТОМОБИЛЕЙ – УЧАСТ-
НИКОВ МЕЖДУНАРОДНОГО РАЛЛИ «ПЕКИН – ПА-
РИЖ» – ПРОШЛА ВЧЕРА В КАЗАНИ (Павел ГЕОРГИЕВ).
Более ста автомобилей, которые проследуют почти через всю 
Евразию, выехали из столицы Китая 12 июня. Среди учас-
тников пробега есть автомобили, которым около ста лет – 
American La France, Bentley и Ford. Самый молодой автомобиль 
ралли изготовлен в 1974 году, самый «пожилой» – в 1915-м. Ка-
занцы и гости столицы могли увидеть их на автостоянке у ГТРК 
«Корстон». Всего в ралли – 115 участников, которым за 35 дней 
предстоит проехать многие тысячи километров. Кроме Китая и 
Франции, пробег пройдет по территории Монголии, России, Бе-
ларуси, Словакии, Венгрии, Словении и Италии. Завершить рет-
роралли планируется 17 июля. 

Подозреваются в кражах  
на четыре миллиона
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО В ОТНОШЕНИИ УЧАСТНИКОВ 
ГРУППИРОВКИ, ПОДОЗРЕВАЕМЫХ В КРАЖАХ ИЗ 
ОФИСОВ, ПЕРЕДАНО В СОВЕТСКИЙ РАЙОННЫЙ СУД 
КАЗАНИ (Равиль САХАПОВ).
Всего по делу проходят пять человек в возрасте от 21 года до 
32 лет. По версии следствия, с августа прошлого года по январь 
нынешнего они проникали в офисные помещения Казани, Пес-
тречинского и Лаишевского районов и похищали оттуда оргтех-
нику, сотовые телефоны и деньги. Потерпевшими признаны во-
семь организаций и шестнадцать физических лиц, сообщили в 
пресс-службе прокуратуры. Общая сумма причиненного ущер-
ба превысила четыре миллиона рублей. Следствием наложен 
арест на имущество подозреваемых, в частности на четыре 
легковых автомобиля, денежные средства в размере ста тысяч 
рублей, доли в жилых домах с земельными участками и сото-
вые телефоны.

в несколько строк

• К РЕМОНТУ ЛИВНЕВОЙ КАНАЛИЗАЦИИ приступили в 
Набережных Челнах. Восстановление стоков будет прово-
диться традиционным бестраншейным методом с примене-
нием специальной техники. Начаты земляные работы.
• ПЕЛЕНАЛЬНУЮ КОМНАТУ установили на лето в Цент-
ральном парке культуры и отдыха им.Горького в Казани. В 
помещении созданы благоприятные условия, есть все необ-
ходимое, чтобы родители могли накормить и перепеленать 
ребенка.
• ПРЕДСТАНЕТ ПЕРЕД СУДОМ 57-летняя жительница 
Чистополя за торговлю суррогатным спиртным. По версии 
следствия, она купила у незнакомца десять литров спирто-
содержащей жидкости и перепродавала ее местным жите-
лям. Экспертиза определила, что жидкость непригодна для 
использования в пищевых целях.
• НА ДВА МЕСЯЦА СО ВЧЕРАШНЕГО ДНЯ закрылся для 
движения транспорта участок дороги в Сабинском районе, 
сообщает пресс-служба Минтранса. Автодорога Богатые 
Сабы – Тимершик – Верхний Симет – Алан временно закры-
лась на участке с 3,5 км по 6,37 км. Здесь пройдут дорож-
ные ремонтные работы.
• ПЯТЬ ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ будет работать КамАЗ в июле, со-
общили на предприятии. Приказ о неполной рабочей неде-
ле отменен.
• УГОЛОВНОЕ ДЕЛО за невыплату зарплат завели в Бу-
гульме на руководителя «Юговостокнефтепроекта». Долг по 
выплатам сотрудникам превысил 1,1 млн рублей, сообщает 
пресс-служба Прокуратуры РТ.

Вчера завершился 
рабочий визит Прези-
дента РТ в Республику 
Тыва. В ходе визита 
состоялась встреча 
Рустама Минниханова 
с врио главы республи-
ки шолбаном кара-
оолом.

Приветствуя делега-
цию из казани, шол-
бан кара-оол отме-

тил, что Республика Тыва 
заинтересована в расши-
рении сотрудничества с Та-
тарстаном. «Сегодня мы яв-
ляемся регионом с недоста-
точно раскрытым потен-
циалом. Татарстан в свою 
очередь занимает лидиру-
ющие позиции по ряду на-
правлений, хорошо извес-
тен развитыми нефтехи-
мической и нефтедобыва-
ющей отраслями, сельским 
хозяйством, машинострои-
тельным сектором», – ска-
зал глава Тувы.

он обратился к Прези-
денту РТ с просьбой оказать 
содействие в создании авиа-
узла между кызылом и ка-
занью. Прямое авиасообще-
ние могло бы решить ряд 
проблем, связанных с тер-
риториальной отдаленнос-
тью Тувы, и способствовать 
более плодотворному раз-
витию торгово-экономичес-
кого сотрудничества с Та-
тарстаном, добавил шолбан 
кара-оол.

В экономическом разви-
тии Тувы, помимо горнодо-
бывающей промышленнос-
ти и сельского хозяйства, 
большое значение имеет ту-
ризм, заметил глава татар-
станской делегации. напом-
нив, что накануне, в ходе ра-
бочего визита в хакасию, 
посланцы Татарстана участ-
вовали в международном 
форуме «историко-культур-
ное наследие как ресурс со-
циокультурного развития», 
Рустам Минниханов выра-
зил уверенность в том, что 
Тува, как богатый заповед-
ными местами регион, смо-
жет в полной мере раскрыть 
свой потенциал.

актуально
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правопорядок

Питьевая вода дороже золота
Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

В каждодневной суете особо не за-
думываешься о каких-то глобальных 
вещах. ну подумаешь, когда-то воду из 
крана пили, а теперь она либо бутили-
рованная, либо ее от вредных при-
месей чистит фильтр. Это уже норма, 
и как-то даже странно, что раньше 
было по-другому. Между тем ситуация 
с водными ресурсами становится все 
хуже. ежегодно миллионы кубомет-
ров неочищенных стоков попадают 
в водоемы, в том числе и в нашей 
республике, и прогнозы ученых о том, 
что в будущем питьевая вода станет 
дороже золота, выглядят уже вполне 
реальными.

на церемонии чество-
вания победителей 
П р е м ь е р - м и н и с т р 

ильдар халиков сказал, что 
цели конкурса сегодня до-
стигнуты, обеспечено тес-
ное взаимодействие органов 
власти, предприятий, учреж-
дений, организаций с МВД 
для обеспечения безопас-
ности Татарстана.

он напомнил, что в Та-
тарстане, несмотря на со-
кращение штата полиции, 

эффективно действуют бо-
лее 200 общественных пунк-
тов охраны порядка, сотруд-
ники которых имеют статус 
муниципальных служащих. 
По словам Премьер-минист-
ра, в этом году дополнитель-
но будут утверждены 647 
должностей муниципальных 
служащих. на обеспечение 
деятельности таких пунктов 
охраны порядка выделено 
236 млн рублей из бюджета 
республики.

ильдар халиков наградил 
финалистов конкурса в но-
минации «За вклад в обес-
печение правопорядка на 
территории муниципально-
го района и городского ок-
руга». Первое место присуж-
дено мэру набережных Чел-
нов наилю Магдееву, вто-
рое – главе нижнекамского 
района и нижнекамска ай-
дару Метшину, третье – гла-
ве Высокогорского района 
Рустаму калимуллину.

награды также вручали 
министр внутренних дел по 
РТ артем хохорин, предсе-
датель Совета муниципаль-
ных образований Минсагит 
шакиров, министр по де-
лам молодежи и спорту Вла-
димир леонов и другие. Рес-
публиканский конкурс «Тер-
ритория закона» проводится 
с 2007 года. нынче он тради-
ционно проводился по семи 
номинациям, сообщает «Та-
тар-информ».

когда полиции помогает 
общественность
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взаимодействие

Завтра в казани за-
вершится VI Форум 
национальных и регио-
нальных СМи, который 
стартовал 29 июня. В 
его работе принимают 
участие представители 
журналистского сооб-
щества из 25 регионов 
России, всего более 200 
человек.

Такой форум проводится в 
рамках программы «Реа-
лизация государственной 

национальной политики в Рес-
публике Татарстан на 2014–
2020 годы» не впервые. казань 
вновь стала площадкой для об-
суждения актуальных проблем 
сегодняшней российской жур-
налистики: профессионально-
го выживания национальной 

и местной прессы, взаимодей-
ствия с обществом и государст-
вом в современных условиях.

Вчера в пленарном заседа-
нии форума приняли участие 
государственный Советник РТ 
Минтимер шаймиев, замес-
титель Председателя госсове-
та, председатель Союза жур-
налистов РТ Римма Ратнико-
ва (она выступила с докладом), 
член президиума Совета при 
Президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям, замес-
титель директора институ-
та этнологии и антропологии 
Ран Владимир Зорин, началь-
ник отдела внешних комму-
никаций Федерального агент-
ства по делам национальнос-
тей России Рамазан альпаутов, 
руководитель Республикан-
ского агентства по печати  

массмедиа

Журналисты говорят  
о своих проблемах
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Ирина МУШКИНА, «РТ»
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> 32
ЕВро-
2016

В эти выходные 
станут известны 
все полуфиналисты 
чемпионата

футбол

> 32
ТрЕВоЖНЫЙ  
СИГНАЛ

казанский гребец 
не выступит в Рио 
из-за допинг-пробы 
партнера по экипажу

олимпиада

> 2
ЛЕТНИЙ  
оТДЫХ

Что делается  
в Татарстане, чтобы 
предотвратить 
трагедии на воде?

общество

> 2
ЗА УСЛУГоЙ – 
В ИНТЕрНЕТ

компенсацию  
за оплату детсада 
можно оформить 
не выходя из дома

технологии

Далекая 
Тува станет 
ближе

Вчера в МВД по 
Татарстану подвели 
итоги республи-
канского конкур-
са «Территория 
закона». В этом году 
его победителями, 
призерами и лау-
реатами стали 35 
участников. m

os
.ru


